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COSTRUZIONI 

R A P P O R T O 

d e l l a Commissione d i Gestione s u l messaggio 1? f e b b r a i o 1962 
concernente l'approvazione d e i p r o g e t t i , p r e v e n t i v i e c r e d i t i 
per l e opere d i sistemazione s t r a d a l e d e l XVII periodo 

( d e l 12 a p r i l e 1962 ) 

Le opere sottoposte a l v o s t r o esame - per un complesso d i f r . 11*958'500. 

a c a r i c o d e l l o Stato su d i un preventivo t o t a l e d i f r . 18*627*000.- r i b a d i s c o 

no e s o t t o l i n e a n o l'azione d e l C o n s i g l i o d i Stato intesa a celermente t o g l i e r e 

g l i o s t a c o l i ad una buona viabilità che ancora tormentano la strada d e l Got

t a r d o , q u e l l a verso i l v a l i c o d i f r o n t i e r a d i Brissago, d e l v a l i c o d e l Lucoma

gno e a eli m i n a r e i n t u t t a l a misura p o s s i b i l e l e difficoltà d i c i r c o l a z i o n e 

a l l ' i n t e r n o d e g l i a b i t a t i . 

La Gestione s i compiace d i s o t t o l i n e a r e t a l e azione come una f r a l e più 

r a z i o n a l i e s o l l e c i t e che s i potessero attendere. 

L'opera più importante p r e v i s t a d a l messaggio i n esame è l ' a b o l i z i o n e d e l pas

saggio a l i v e l l o d e l l e FFS a Cresciano: opera che - per quanto i n d i s c u t i b i l 

mente buona - non ha r i c e v u t o l'adesione d i q u e l l a autorità comunale. 

Va dato ampiamente a t t o a l Lod. Dipartimento d e l l e c o s t r u z i o n i d i segui

re - i n questa materia - d i r e t t i v e che meritano ogni appoggio da parte d e l po

te r e l e g i s l a t i v o . 

Le difficoltà tecniche, sempre r i l e v a n t i , l e t r a t t a t i v e con l e FFS, 

non certamente f a c i l i nè s e m p l i c i , la volontà d i non danneggiare o l t r e i l ne

cessario l'economia d e i n u c l e i a b i t a t i che d a l l a strada e d a l t r a f f i c o t r a g 

gono e s s e n z i a l i ed i n s o s t i t u i b i l i b e n e f i c i economici, l'esigenza d i mantenere 

l e opere entro s o p p o r t a b i l i oneri f i n a n z i a r i , sono sempre s t a t e a f f r o n t a t e 

con e s i t o largamente p o s i t i v o e, pur n e l l e sue l i m i t a t e disponibilità d i se-

dime, l a strada sarà f r a breve l i b e r a d a g l i o s t a c o l i l a c u i eliminazione era 

da tempo auspicata. 

La s i t u a z i o n e c r e a t a s i a Cresciano - per quanto spiacevole e per t u t t a 

l a comprensione che s i possa avere per l e r a g i o n i l o c a l i - non è imputabile 

a l Dipartimento i l quale ha pr o g e t t a t o e propone l'unica soluzione economi

camente i n t e r e s s a n t e , r a z i o n a l e , e consona a g l i s t e s s i i n t e r e s s i l o c a l i . 

Occorre r i c o r d a r e che queste opere non beneficiano d i alcun s u s s i d i o 

f e d e r a l e essendo create su d i una strada p a r a l l e l a a l l a p r e v i s t a strada nazio

nale . 



Le due s o l u z i o n i chieste d a l r i c o r s o dell'Autorità comunale sono da 

sc a r t a r e . La prima ( soprapassaggio a l l a l i n e a d e l l e FFS lungo i l t r a c c i a t o 

d e l l a strada cantonale esistente ) non favorirebbe l a fluidità d e l t r a f f i c o 

per g l i accessi con eccessive pendenze., e sarebbe q u i n d i d i poca utilità s 

l a seconda ( c i r c o n v a l l a z i o n e a v a l l e d e l v i l l a g g i o con una strada i n t e r a 

mente nuova ) comporterebbe una spesa eccessiva e, non abolendo i passaggi 

a l i v e l l o d e l l e FPS che resterebbero per l'accesso a l l ' i n t e r n o d e l l ' a b i t a t o 

farebbe perdere i l c o n t r i b u t o d e l l e FFS d i f r . 700*000.- e manterrebbe un 

p e r i c o l o per l a c i r c o l a z i o n e . 

Tenendo conto che i l c o n t r i b u t o d e l comune è s t a t o compresso i n s o l i 

f r . 10*000.- occorre r i b a d i r e che l'opera p r o g e t t a t a va approvata i n quanto 

l'unica che veramente r e a l i z z a l a fluidità d e l t r a f f i c o e salvaguardia, con 

opportuni accessi, i l e g i t t i m i i n t e r e s s i l o c a l i . L'avvenire d e l l e nostre 

strade non può essere una semplice r i p e t i z i o n e d e l passato. A l t r o lavoro 

che r i l e v i a m o con piacere è i l r i f a c i m e n t o d e l fondo s t r a d a l e f r a P o l l e g i o 

e Bodio, t r a t t a che oggi è evidentemente l a peggiore e l a più pericolosa 

d i t u t t a l a " Via d e l l e Genti " . 

I l t r a t t o f r a i l Ponte s u l Brenno e l ' e n t r a t a sud d i P o l l e g i o , i n 

cemento, è opportunamente mantenuto così come e, fiancheggiandolo però con 

due p i s t e per c i c l i s t i . 

Questi l a v o r i - com p l e t a t i da q u e l l i i n t e s i a m i g l i o r a r e i n modo 

d e f i n i t i v o l a strada f r a i l nuovo cavalcavia d i Fiesso e l e Tre Cappelle, 

e da q u i ad Ambrì - Sotto , meritano larga adesione. 

G l i s t e s s i argomenti per i q u a l i abbiamo approvato i l a v o r i s u l l a 

strada d e l Lucomagno p r e v i s t e d a l messaggio s u l l e opere d e l XVT periodo 

valgono per q u e l l i attualmente p r o p o s t i . 

I l v a l i c o d e l Lucomagno sta così diventando facilmente p r a t i c a b i l e 

eia sua importanza non solo quale v a l i c o t u r i s t i c o ma quale f a c i l e congiun

gimento nord- sud merita largamente l e a t t e n z i o n i che g l i sono dedicate 

e che n e l presente caso beneficiano d i un suss i d i o f e d e r a l e d e l 65$ 

( f r . 1*085*000.- ) su f r . 3*100*000.- . 

I l messaggio propone anche un complesso d i l a v o r i a l l a t r a t t a Locamo 

Brissago s u l l a quale i l t r a f f i c o l o c a l e ed i n t e r n a z i o n a l e è i n costante 

ed impressionante aumento come i n t u t t e l e strade t i c i n e s i . 



L'allargamento d e l campo v i a b i l e e l ' a b o l i z i o n e d e l l a grave sequela 

d i curve e controcurve che c a r a t t e r i z z a n o questa strada vanno ap p r o v a t i 

con p a r t i c o l a r e compiacimento. I l c r e d i t o r i c h i e s t o - d i f r . 5'235'000.-

con una quota a c a r i c o d e l l o Stato d i f r . 2'64l ' 0 0 0 . - - i l l u s t r a eloquente

mente l a mole d e l l a v o r o , già preannunciato con i l messaggio s u l XVT periodo. 

R i l e v a n t i ed opportuni sono t u t t i g l i a l t r i l a v o r i che esprimono l a volontà 

d e g l i organi c a n t o n a l i d i m i g l i o r a r e - non appena p o s s i b i l e - l a nostra vasta 

r e t e s t r a d a l e p e r i f e r i c a . 

T u t t i q u e s t i l a v o r i - a l c u n i d e i q u a l i subiscono f o r z a t e l i m i t a z i o n i 

dovute a l t r a c c i a t o s t r a d a l e che s i trov a n e g l i a b i t a t i e che non mette 

conto già ora, i n attesa d e l l e strade n a z i o n a l i , d i eliminare - vanno appro

v a t i per g l i argomenti dettagliatamente c o n t e n u t i n e l messaggio e che non 

potremmo q u i riassumere senza r i p e t e r e l e cons i d e r a z i o n i i v i contenute. 

Cogliamo l'occasione d e i l a v o r i p r o p o s t i per l a strada f r a Gnosca e 

Preonzo per raccomandare una rapida r e a l i z z a z i o n e d ei l a v o r i d i ultimazione 

d e l l a strada Lodrino - Iragna che - una v o l t a u l t i m a t a - potrà c o s t i t u i r e 

da Iragna a Gorduno Bellinzona un v a l i d i s s i m o alleggerimento per i l t r a f f i c o 

d i punta s u l l a strada d e l Gottardo. I l Dipartimento ha già a l l e s t i t o i r e l a 

t i v i p r o g e t t i . 

Con r i f e r i m e n t o a l nuovo posteggio creato v i c i n o a l P r e t o r i o d i B e l l i n 

zona è aus p i c a b i l e che esso s i a d e s t i n a t o - con opportune d i s p o s i z i o n i 

che l'Autorità cantonale vorrà dare - a l l e auto d e g l i i m p i e g a t i d e l l o Stato 

ed a l l e operazioni d i collaudo d i nuovi v e i c o l i d e l l ' U f f i c i o d e l l a c i r c o l a z i o 

ne che ora ingombrano, specialmente l e prime, i posteggi v i c i n o a l l a Resi

denza governativa i n modo costante ed inammissibile . L'on. Capo d e l D i p a r t i 

mento ha già spiegato i n Gestione l e misure i n t a l e senso da esso prese. 

A conclusione d i questo esame ri t e n i a m o d i dover s o t t o l i n e a r e i buoni 

c o n t a t t i s t a b i l i t i dall'Autorità cantonale con g l i E n t i l o c a l i e con l e 

FFS e che hanno permesso l a v a l i d a conclusione d e l l e t r a t t a t i v e . 

Proponiamo l ' i n t e g r a l e accoglimento d e l messaggio per i p r o g e t t i , i 

p r e v e n t i v i , l o stanziamento d e i c r e d i t i e l e d e c i s i o n i s u i r i c o r s i i n o l t r a t i 

contro l e singole opere. 

Per l a Commissione d e l l a Gestione: 

A. Giovannini, r e l a t o r e 
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